Contribution en vue de l'Examen périodique universel (UPR) du Conseil des Droits de l'homme de l'ONU concernant Cuba, prévu au deuxième semestre de 2023

Rédigé en français pour l'association mediCuba-Suisse par Luisa Sanchez, coordinatrice

Droit à la santé, une réalité à Cuba

- 1. En parfaite adéquation avec l'article 25 de la Déclaration universelle des droits de l'homme, Cuba offre à toute sa population, sans discrimination aucune, un accès universel et gratuit aux soins et services médicaux depuis les années 1960, et ce en dépit de toutes les difficultés économiques que le pays subit depuis six décennies.
- 2. Tel que reconnu dans l'article 12 du Pacte international relatif aux droits économiques sociaux et culturels, Cuba prend les mesures nécessaires pour assurer :
- 3. a) La diminution de la mortinatalité et de la mortalité infantile, ainsi que le développement sain de l'enfant. En effet, le pays a resserré les rangs en matière de protection de ses enfants et conserve de très bons indicateurs malgré une situation socio-économique difficile : au terme de 2020, Cuba avait réussi à avoir un taux de mortalité infantile de 4,9 pour 1'000 naissances vivantes. Fin 2022, le taux de mortalité infantile a malheureusement augmenté à 7,5 pour 1'000 naissances vivantes ; ça reste cependant un taux en dessous de la moyenne de la région.
- 4. **b)** L'amélioration de tous les aspects de l'hygiène du milieu et de l'hygiène industrielle.
- 5. c) La prophylaxie et le traitement des maladies épidémiques, endémiques, professionnelles et autres, ainsi que la lutte contre ces maladies. Cuba est pionnière en manière de vaccination. Son programme d'immunisation protège les enfants contre 13 maladies grâce à l'application de 11 vaccins, dont 8 sont produits sur l'île. Au cours des sept dernières années, le taux de transmission du VIH de la mère à l'enfant a été égal ou inférieur à 2 % et les conditions qui ont accrédité Cuba comme le premier pays à éliminer la transmission du VIH-SIDA et de la syphilis de la mère à l'enfant dans la région sont maintenues. De plus, des maladies telles que la polio, la diphtérie, le tétanos néonatal, la coqueluche et la rubéole ont été éradiquées.
- 6. d) La création de conditions propres à assurer à tou·te·s des services médicaux et une aide médicale en cas de maladie. Le droit à la santé est inscrit dans la Constitution cubaine ; afin de le rendre effectif, l'État a institué un système de santé accessible et développe des programmes de prévention et d'éducation, auxquels contribue également la communauté. Cuba compte avec près de 50'000 professeur·e·s de médecine, plus de 100'000 médecins et environ 100'000 infirmier·ère·s. Avec une moyenne de 9 médecins et 9 infirmier·ère·s pour 1'000 habitants, Cuba est aujourd'hui l'une des nations les mieux équipées au monde dans ce secteur.

Gestion de la pandémie de COVID-19

7. Pendant la période analysée dans cet examen, le monde a dû affronter une pandémie sans précédents, qui a mis à rude épreuve non seulement les systèmes de santé de tous les pays, mais aussi l'économie et les liens sociaux. Malgré une situation économique difficile, le système national de santé cubain a réussi à garantir une réponse efficace et équitable à la COVID-19. La couverture sanitaire universelle et gratuite, basée sur les soins primaires, suit

- le principe d'équité en allouant les plus grandes ressources aux groupes les plus vulnérables.
- 8. Cuba a enregistré un taux de létalité de 0,77 % dans une population infectée de plus d'un million de personnes, l'un des plus bas de la Région des Amériques.
- 9. Suivant le principe de territorialité, un réseau de 27 des laboratoires de diagnostic moléculaire a pu être créé en pleine pandémie. Il permet aujourd'hui de générer des tests pour d'autres maladies à fort impact sur la qualité de vie de la population. Notre association a pu contribuer à la mise en service de laboratoires de diagnostic moléculaire dans les régions orientale et centrale de l'île.
- 10. Le système de santé cubain a été renforcé pendant la pandémie grâce la volonté politique de donner la priorité à la santé, en investissant sur les innovations et la production locale, notamment dans l'industrie biotechnologique nationale : médicaments, équipements et dispositifs médicaux essentiels à la gestion de la maladie dans le pays.
- 11. Cuba a commencé à développer ses propres vaccins COVID-19 au premier semestre 2020, peu après la confirmation des premiers cas dans le pays. Au total, le pays a développé 5 candidats vaccins, dont trois d'entre eux (Abdala, Soberana 02 et Soberana Plus) ont reçu une autorisation d'utilisation d'urgence par l'agence de régulation cubaine depuis 2021.
- 12. Grâce au développement et production locale des vaccins contre la COVID-19, Cuba a pu entamer une campagne de vaccination massive pour contenir la pandémie. Depuis 2022, le nombre de nouveaux cas, de patient·e·s en soins intensifs et de décès a considérablement diminué. Fin janvier 2023, le taux de nouveaux cas de COVID-19 est de 0,99 par million d'habitants, soit 130 et 65 fois moins que les taux actuels aux Etats-Unis ou dans l'Union européenne.
- 13. Plus de 43 millions de doses de vaccins ont été administrées gratuitement ; c.-à-d. que plus de 10'700'000 Cubain·e·s, dont près de 1'900'000 enfants, ont été vaccinés (plus de 95,6% de la population a reçu au moins une dose de vaccin). Cuba a d'ailleurs été le premier pays à commencer la vaccination de la population pédiatrique.
- 14. Les vaccins mis au point par les scientifiques cubain es ont également bénéficié d'autres nations : le Venezuela, Nicaragua, Vietnam, Mexique, Syrie, Iran, Saint-Vincent-et-les-Grenadines, République arabe sahraouie démocratique et Belarus.
- 15. La coopération internationale cubaine dans le domaine de la médecine a une longue tradition. La Constitution de la République, ratifiée par référendum populaire le 24 février 2019, établit dans son article 72, outre le droit à la santé de tou·te· les Cubain·e·s, l'humanisme, la coopération et la solidarité avec les peuples du monde comme principes de l'État. En 59 ans, la coopération sanitaire de l'île a travaillé dans 165 pays avec plus de 605'000 collaborateurs et a pu soigner 2 milliards de patient·e·s.
- 16. Face à la COVID-19, Cuba a donc offert à d'autres pays le soutien de ses professionnels de santé, formés pour faire face aux catastrophes naturelles et crises sanitaires. Ce sont ainsi 58 brigades médicales qui ont été actives dans 42 nations.

Impact des sanctions économiques, commerciales et financières imposées à Cuba par les Etats-Unis sur la jouissance et le plein exercice du droit à la santé

- 17. Cuba fait face au blocus économique, commercial et financier imposé par le gouvernement des États-Unis depuis six décennies. Il s'agit du système de sanctions le plus sévère et le plus long jamais appliqué à un pays et qui a un impact important sur la santé de la population. Ce système injuste a d'ailleurs été rejeté par une écrasante majorité à l'Assemblée générale des Nations Unies pour la 30e fois en 2022.
- 18. A cause de cette politique, et de son extraterritorialité, Cuba rencontre d'énormes difficultés pour acquérir des technologies, des matières premières, des réactifs pour des diagnostics, des médicaments, des dispositifs, des équipements et des pièces de rechange nécessaires au meilleur fonctionnement de son système national de santé, qu'elle doit se procurer sur des marchés géographiquement éloignés ou par l'intermédiaire d'un pays tiers ou d'une

- organisation telle que la nôtre, avec une augmentation des coûts.
- 19. Pendant la difficile période de la pandémie, le gouvernement américain a renforcé les sanctions et ses campagnes contre la collaboration cubaine pour faire face à la COVID-19. Le gouvernement cubain a comptabilisé pas moins de 240 nouvelles mesures pendant cette période.
- 20. Cuba ne peut accéder à des technologies comportant plus de 10 % de composants américains. Elle a donc dû renoncer à plus de trente équipements et fournitures nécessaires à la production de ses candidats vaccins contre le COVID-19.
- 21. Dans les mois les plus difficiles de la pandémie, Cuba a dû affronter les obstacles croissants émis par les transporteurs et autres entreprises, afin de recevoir des dons généreusement offerts par d'autres nations, entreprises et individus solidaires.
- 22. La persécution financière des transactions cubaines s'est accrue, rendant difficile le paiement des fournisseurs et le versement de dons à cette fin. Notre association a rencontré des difficultés pour le règlement de factures à des entreprises dans des pays tiers, ainsi que pour les transactions bancaires domestiques à cause de la mention « Cuba » dans le nom de l'association.
- 23. Cuba doit faire face au refus d'accès à des informations médicales actualisées, mais aussi à des formations et échanges professionnels dans le domaine médical à cause de la politique de blocus.
- 24. En 2022, le gouvernement cubain a estimé que les dommages accumulés du blocus s'élèvent à 154,217 milliards de dollars depuis le début de la mise en œuvre de cette politique.
- 25. Aujourd'hui, le défi le plus important pour Cuba est de renforcer le système de santé dans la phase postpandémie; en particulier, améliorer les soins de santé primaires. Les efforts portent également sur le développement de meilleurs systèmes d'information, fondés sur des données complètes et précises, et sur des programmes de formation continue du personnel de santé, ainsi que sur le renforcement des infrastructures, la réorganisation des services et le développement de l'innovation et de la technologie pour la santé. Mais pour pouvoir affronter ces grands défis et continuer à offrir à la population des soins et service de santé universel, gratuits et de qualité, la politique de blocus doit cesser.

Sources des informations

- Ministerio de Salud Pública. Bloqueo estadounidense provoca cuantiosas pérdidas al sector de la salud. Sitio oficial de gobierno del Ministerio de Salud Pública en Cuba. Minsap; 2021 [acceso: 27/04/2022]. Disponible en: https://salud.msp.gob.cu/bloqueo-estadounidense-provoca-cuantiosas-perdidas-al-sector-de-la-salud/
- Ledo MJV. Informe del Ministerio de Salud Pública sobre el bloqueo económico, comercial y financiero, impuesto a Cuba por los Estados Unidos de América. Infodir. 2019 [acceso: 05/05/2022]; 28:265-316. Disponible en: http://revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/634
- Cubaminrex. Actualización al Informe del Secretario General de Naciones Unidas sobre afectaciones del bloqueo. Minrex. 2021 [acceso: 08/05/2022]. Disponible en: https://cubaminrex.cu/es/node/4749
- Rodríguez RR. Las sanciones económicas de Estados Unidos contra Cuba en el contexto de la pandemia de la Covid-19. Pensar la pandemia, observatorio social de coronavirus. CLACSO. 2020 [acceso: 09/05/2022].
 Disponible en: https://www.clacso.org/en/las-sanciones-economicas-de-estados-unidos-contra-cuba-en-el-contexto-de-la-pandemia-de-la-covid-19/
- Anuario estadístico de salud 2020. Ministerio de salud pública de Cuba (MINSAP). Disponible en: https://temas.sld.cu/estadisticassalud/2021/08/11/anuario-estadistico-de-salud-2020/
- Informe Nacional Voluntario Cuba Julio 2021. Oficina Nacional de Estadística e Información. Disponible en: http://www.onci.gob.cu/node/16266